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van de encycliek de nadruk legt op de innige band tussen 
klimaat enerzijds en armoede, menselijke waardigheid 
en persoonlijke bekering anderzijds. Paragraaf 139 van 
Laudato Si luidt: “Er zijn geen twee onafhankelijke crisissen, 
een leefmilieucrisis en een sociale crisis. Er is er maar één. 
Een oplossing voor de crisis vereist een integrale aanpak 
om de armoede te bestrijden, om waardigheid aan de 
uitgestotenen terug te geven en tegelijk om de natuur te 
beschermen”. Paus Franciscus vatte dit heel mooi samen in 
een tweet: “De vervuiling is niet alleen koolstofdioxide; on-
gelijkheid vervuilt onze planeet evenzeer”. En verder nog: 
“Er is geen ecologie zonder een aangepaste antropologie”.

Deze fundamentele stelling is uiteraard gebaseerd op de 
vaststelling dat arme mensen meer dan de rijken onder 
de negatieve gevolgen van de klimaatverandering lijden. 
Maar er is ook veel meer, namelijk de overtuiging dat de 
klimaatcrisis enkel en alleen kan opgelost worden als er 
uitgegaan wordt van een persoonlijke bekering en een 
grotere aandacht voor de waardigheid van zwakke en 
arme mensen. Hier legt de Paus de nadruk op het gevaar 
van de onverschilligheid tegenover hen, onder meer 
tegenover de migranten. “Als men de werkelijke waarde 
van een arme mens, van een menselijk embryo, van een 
persoon met een handicap – om maar enkele voorbeelden 
te noemen – zal men dan moeilijk naar de schreeuw van de 
natuur zelf luisteren. Alles is verbonden”, schrijft de Paus.

Een andere kerngedachte die aan bod komt in Laudato Si 
(paragraaf 77 en volgende) is ook dat “de schepping zelf tot 
de orde van de liefde behoort. Dit heeft meteen als gevolg 
dat elk schepsel voorwerp is van de tederheid van de Vader 
en dat geen enkel schepsel overbodig is”. Daarom moeten 
de productie- en consumptiemodellen de schepping eer-
biedigen en bijdragen tot de integrale menselijke ontwik-
keling van alle volkeren. “Laten we het verbond tussen de 
mensheid en het leefmilieu, afspiegeling van de scheppende 
liefde van God, hernieuwen”, schrijft de Paus nog verder.

De encycliek Fratelli Tutti lijkt me een mooie synthese te 
zijn van de visie van de Paus over de maatschappij van de 
toekomst. Het voorbeeld van de Barmhartige Samaritaan 
is een symbool bij uitstek om de menselijke broederlijk-
heid te bevorderen en, aldus de Paus, “om het beeld van 
God dat gedrukt is in elke persoon niet te verdraaien”. Ook 
in het document over de menselijke broederlijkheid dat 
hij samen met Cheikh El Tayeb ondertekende in februari 
2019 legt Paus Franciscus een veelbelovende basis voor 
de interreligieuze dialoog: “Als de zwakste medemens 
onze gemeenschappelijke zorg is, dan kunnen we ver 
geraken”.

Paus Franciscus uit dan wel zijn bekommernis in rake be-
woordingen ten aanzien van mens en wereld, maar ook de 
Kerk heeft daarbij haar verantwoordelijkheid te nemen.

clé de l’encyclique met l’accent sur le lien intime entre le 
climat d’une part et la pauvreté, la dignité humaine et la 
conversion personnelle d’autre part. Le paragraphe 139 
de Laudato Si déclare : « Il n’y a pas deux crises indépen-
dantes, une crise de l’environnement et une crise sociale. 
Il n’y en a qu’une seule. Une solution à la crise exige une 
approche intégrée pour lutter contre la pauvreté, pour 
rendre la dignité aux exclus et en même temps pour la na-
ture ». Le pape François a parfaitement ramassé cette no-
tion dans un tweet : « La pollution, ce n’est pas seulement 
le dioxyde de carbone ; l’inégalité pollue tout autant notre 
planète ». Et il poursuit en disant : « Il n’y a pas d’écologie 
sans une anthropologie appropriée ».

Cette prise de position fondamentale est évidemment ba-
sée sur la constatation que les pauvres souffrent plus que 
les riches des conséquences négatives du changement 
climatique. Mais il y a bien plus que cela, à savoir la convic-
tion que la crise climatique ne peut trouver de solution 
que si elle procède d‘une conversion individuelle et d’une 
attention plus grande à l’égard de la dignité des pauvres 
et des faibles. Le Pape met ici en évidence le danger de 
l’indifférence à leur égard, notamment à l’égard des 
migrants. « Si l’on ne reconnaît pas la valeur réelle d’une 
personne pauvre, d’un embryon humain, d’une personne 
avec un handicap - pour ne citer que quelques exemples 
– on aura du mal à entendre le cri de la nature elle-même. 
Tout se tient », écrit le Pape.

Une autre réflexion centrale de Laudato Si (paragraphes 77 
et suivants) est aussi que « La création elle-même relève 
de l’ordre de l’amour. Ceci a comme conséquence immé-
diate que chaque créature est le sujet de la tendresse du 
Père et qu’aucune créature n’est superflue ». Par consé-
quent, les moyens de production et de consommation 
doivent respecter la création et contribuer au développe-
ment humain intégral de tous les peuples. « Renouvelons 
l’alliance entre l’humanité et l’environnement, reflet de 
l’amour créateur de Dieu », écrit encore le Pape.

L’encyclique Fratelli Tutti me semble être une belle 
synthèse de la vision du Pape pour la société du futur. 
L’exemple du Bon Samaritain est un symbole par excel-
lence pour promouvoir la fraternité humaine et, comme le 
dit le Pape, « pour ne pas défigurer l’image de Dieu qui est 
imprimée en chaque être humain ». De même, dans  
le Document sur la fraternité humaine qu’il a signé avec 
le Cheikh El Tayeb en février 2019, le pape François pose 
une base prometteuse pour le dialogue interreligieux : « Si 
notre frère humain le plus faible est notre préoccupation 
commune, alors nous pouvons aller loin ensemble ». 

Le Pape François exprime sa préoccupation de façon per-
cutante à l’égard des personnes et à l’égard du monde, 
mais l’Église, elle aussi, doit prendre ses responsabilités. 

Paus Franciscus: 10 jaar Paus Pape François : 10 ans Pape

Hoor de schreeuw 
van de aarde  
en de mens!
Bruno Nève de Mévergnies

Naar aanleiding van de tiende verjaardag van de 
verkiezing van paus Franciscus vond op 8 maart aan 
de Katholieke Universiteit van Leuven een symposium 
plaats. Dat had als titel: ‘Werd de wereld er beter van?’ 
Onze voorzitter van Pro Petri Sede mocht er het woord 
nemen. Hieronder vindt u zijn toespraak.

 
Eminentie, Monseigneurs, Dames en Heren,

Na de diepgaande wetenschappelijke analyses van de 
vorige sprekers voel ik mij wat verlegen om het woord te 
nemen over Paus Franciscus.

Acht jaar geleden had ik het voorrecht, bij de overhan-
diging van mijn geloofsbrieven, met Paus Franciscus een 
persoonlijk gesprek te mogen voeren. Ik had me op dit 
gesprek voorbereid met politieke argumenten i.v.m. de 
progressieve Belgische wetgeving over onderwerpen 
zoals abortus en euthanasie. Maar de Paus begon te 
spreken over heel andere thema’s, in het bijzonder over 
de aandacht die een rijke maatschappij zoals de onze in 
België zou moeten hebben voor de zwakken en de minst 
bedeelden in deze maatschappij. Zo had ik meteen het 
beeld dat ik voortaan van de Paus zou onthouden: de 
centrale aandacht voor de armen en de zwakken.

Twee weken geleden was ik opnieuw in Rome met een 
grote groep bedevaarders van de vereniging Pro Petri 
Sede, een vereniging die haar steun aan de opvolger van 
Petrus probeert te verlenen. Op de laatste dag van de 
bedevaart werden we op audiëntie ontvangen en in zijn 
toespraak was de kernboodschap van Paus Franciscus aan 
onze groep opnieuw heel duidelijk: “De Heilige Geest zal 
ons altijd aanzetten tegen de armoede te vechten met de 
goederen die hij ons geeft want de Heer geeft ons in over-
vloed opdat we op onze beurt onszelf zouden geven”.

Het thema dat ik van professor Jürgen Mettepenningen 
heb overgenomen luidt: “Hoor de schreeuw van de aarde 
en de mens!”

Als de encycliek Laudato Si zoveel aandacht gekregen 
heeft, is het, denk ik, omdat de brede bevolking heel be-
zorgd is om de thematiek van het klimaat. Maar ik vraag me 
af of de modale burger goed begrepen heeft dat de kern 

Entends le cri  
de la terre et  
de l’homme !

Bruno Nève de Mévergnies

A l’occasion du dixième anniversaire de l’élection du 
pape François, un symposium a eu lieu le mercredi 8 
mars à l’Université catholique de Leuven. Son titre : 
‘Est-ce que le monde s’en porte mieux depuis lors?’ Le 
président de Pro Petri Sede, Bruno Nève de Mévergnies, 
y a prononcé un discours que nous publions ci-dessous. 

 
Éminence, Monseigneurs, Mesdames et Messieurs,

Après les profondes analyses scientifiques des orateurs 
précédents, j’ai quelque hésitation à prendre la parole au 
sujet du pape François.

Il y a huit ans, j’ai eu le privilège, lors de la présentation 
de mes lettres de créance, d’avoir une conversation per-
sonnelle avec le pape François. Je m’étais préparé à cette 
conversation avec une argumentation politique concernant 
la législation progressiste belge sur des sujets comme 
l’avortement et l’euthanasie. Mais le Pape commença à 
parler sur des sujets tout autres, et en particulier sur l’at-
tention qu’une société riche comme la nôtre en Belgique 
devrait avoir pour les pour les personnes faibles et les plus 
démunies de notre société. De telle sorte que j’ai immédia-
tement reçu l’image que je retiendrais dorénavant du Pape : 
l’attention prioritaire pour les faibles et pour les pauvres.

Il y deux semaines, j’étais de nouveau à Rome avec un 
groupe de pèlerins de l’association Pro Petri Sede, une as-
sociation qui essaie d’apporter son soutien au Successeur 
de Pierre. Le dernier jour de ce pèlerinage, nous avons 
été reçus en audience, et, dans son allocution, le message 
essentiel du Pape à notre groupe fut de nouveau tout à 
fait clair : « L’Esprit Sant nous poussera toujours à lutter 
contre la misère avec les biens qu’il nous donne, car le 
Seigneur nous donne en abondance afin que nous puis-
sions à notre tour nous donner ». 

Le thème que j’ai repris du professeur Jürgen 
Mettepenningen s’intitule : « Entends le cri de la terre et 
de l’homme ! »

Si l’encyclique Laudato Si a reçu tant d’attention dans le 
public, c’est, je pense, parce que la population au sens 
large est très préoccupée par la question du climat. Mais 
je me demande si le citoyen ordinaire a bien perçu que la 
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veranderen” (LS 202). Ook binnen de Kerk, aldus de Paus. 
In zijn befaamde toespraak aan de leden van de Curie 
in 2014 over de 15 ziekten die de verkondiging van het 
Evangelie belemmeren vraagt hij aan de kardinalen, maar 
uiteraard onrechtstreeks ook aan elk van ons, om een 
echte evangelische houding aan te nemen in ons dagelijk-
se leven. Indien de Kerk haar zending trouw wil zijn moet 
ze zich goed afvragen of haar houding en de houding 
van de christenen zelf de waarden van het Evangelie nog 
weerspiegelen.

En als instelling mag de Kerk zelf ook best evolueren. 
De Paus is daarover ook vrij duidelijk. In 2015, tijdens de 
tweede sessie van de synode over het gezin verklaart hij: 
“Het is precies de weg van de synodaliteit die God van de 
Kerk verwacht in het derde millennium”. En hij licht dit toe 
met de volgende woorden: “De synode is geen parlement. 
De voornaamste speler in de synodaliteit is de Heilige 
Geest”. Dit kan uiteraard alleen als de Kerk als instelling 
en als de christenen als personen zich open tonen voor 
dialoog en een nederige houding aannemen. Met deze 
kenmerken, kan de Kerk opnieuw erkend worden als 
afbeelding van het Evangelie en als sacrament van Gods 
liefde in de wereld.

Naast de recente audiëntie met Paus Franciscus waarop 
Pro Petri Sede werd uitgenodigd, kreeg ik in die week 
ook de gelegenheid om even met Kardinaal Krajewski te 
spreken. Als aalmoezenier van de Paus probeert kardinaal 
Krajewski de wensen van de Paus i.v.m. de naastenliefde 
concrete vorm te geven zij het in Rome, in Oekraïne, in 
Syrië of Turkije of nog elders in de wereld. Er gaat geen 
dag voorbij zonder dat de Paus de kardinaal opbelt om 
te vragen of een gebaar naar het voorbeeld van de 
Barmhartige Samaritaan kan gedaan worden.

De wereld is een groot dorp geworden maar de crisissen 
stapelen zich op. In onze moderne samenleving wordt 
er nog maar amper geluisterd naar de boodschap van 
het Evangelie en van de Kerk. Paus Franciscus treedt in 
de stappen van de Barmhartige Samaritaan en van Sint 
Franciscus om ons aan te zetten om uit onszelf te treden 
teneinde het Evangelie en Gods barmhartigheid naar de 
periferieën te brengen. Dat is ook de roeping van de Kerk 
zoals het Tweede Vaticaans Concilie het stelde: “De Kerk 
is sacrament van Gods liefde in de wereld”.

10 jaar lijkt al lang, we mogen de Heer zeker danken voor 
Paus Franciscus. Vanuit wat ook anderen op dit spreekge-
stoelte hebben aangebracht en zullen aanbrengen, mag 
het helder zijn dat met Paus Franciscus, de wereld beter 
wordt!

Dank u.

« Beaucoup de choses doivent être réorientées, mais 
avant tout l’humanité doit changer » (LS 202). Et notam-
ment dans l’Église, selon le Pape. Dans son allocution bien 
connue de 2014 aux membres de la Curie sur les 15 mala-
dies qui freinent l’annonce de l’évangile, il demande aux 
cardinaux, mais à nous tous indirectement, cela va de soi, 
d’adopter une attitude vraiment évangélique dans notre 
vie quotidienne. Si l’Église veut être fidèle à sa mission, 
elle doit vraiment se demander si son attitude et celle des 
chrétiens eux-mêmes reflètent encore réellement les 
valeurs de l’évangile. 

Et en tant qu’institution, l’Église ferait bien, elle aussi, 
d’évoluer. A ce sujet le Pape est très clair. En 2015, lors de 
la deuxième session du synode sur la famille, il déclare : 
« C’est précisément le chemin de la synodalité que Dieu 
attend de l’Église dans le troisième millénaire ». Et il 
explicite ceci de la façon suivante : « Le synode n’est pas 
un parlement. L’acteur principal dans la synodalité, c’est 
l’Esprit Saint  ». Mais ceci n’est cependant possible que 
si l’Église, en tant qu’institution, et si les chrétiens, en 
tant que personnes, se montrent ouverts au dialogue et 
prennent une attitude humble. Avec ces caractéristiques, 
l’Église peut à nouveau être reconnue comme une image 
de l’évangile et comme « sacrement de l’amour de Dieu 
dans le monde ».

À côté de la récente audience avec le pape François à 
laquelle Pro Petri Sede était invitée, j’ai eu l’occasion de 
rencontrer brièvement Monseigneur Krajewski. En tant 
qu’aumônier du Pape, le cardinal Krajewski tente de don-
ner une forme concrète aux souhaits du Pape concernant 
l’expression de l’amour du prochain, que ce soit à Rome, 
en Ukraine, en Syrie ou en Turquie ou ailleurs encore. Il 
ne se passe pas une journée sans que le Pape appelle le 
cardinal pour lui demander si un geste peut être fait à 
l’exemple du Bon Samaritain.

Le monde est devenu un grand village mais les crises s’ac-
cumulent. Dans notre société moderne, on écoute encore 
à peine le message de l’évangile et de l’Église. Le pape 
François marche dans les pas du Bon Samaritain et de 
Saint François pour nous inciter à sortir de nous-mêmes 
afin de porter l’évangile vers les périphéries. C’est aussi 
précisément la vocation de l’Église telle que l’a définie le 
Deuxième concile du Vatican : « l’Église est sacrement de 
l’amour de Dieu dans le monde ».

10 ans nous paraissent longs, nous pouvons certainement 
remercier Dieu de nous avoir donné le pape François. De 
ce que d’autres ont déjà dit ou diront encore depuis ce 
pupitre aujourd’hui, je crois qu’il est parfaitement clair, 
qu’avec le pape François, le monde devient meilleur !

Je vous remercie.

De Kerk moet zich dus de vraag stellen of ze niet te veel 
met haarzelf bezig is. Vrij snel na het begin van zijn pon-
tificaat heeft Paus Franciscus de richting aangeduid die 
de Kerk zou moeten opgaan. In zijn exhortatie Evangelii 
Gaudium (49) schrijft hij: “Meer dan de vrees om ons te 
vergissen, hoop ik dat we bezield blijven door de vrees 
opgesloten te zitten in de structuren die ons een valse 
bescherming geven, in normen die ons tot onverbiddelijke 
rechters maken, in gewoontes waarin we ons comfortabel 
voelen, terwijl er buiten een uitgehongerde menigte 
wacht en Jezus maar voor ons blijft herhalen: ‘Jullie moe-
ten hun te eten geven’”. Daarom de herhaalde oproep 
van de Paus om veel meer naar de periferieën te gaan. 
We mogen niet onder ons blijven, in het gezelschap van 
andere christenen die hetzelfde geloof delen, zonder ons 
eerst te bekommeren om de noden van de mensen van 
de periferieën. Hier komt het idee van het veldhospitaal 
naar voren. De Kerk, wij zelf dus, moet het Evangelie 
verkondigen met het gezicht van het veldhospitaal, open 
voor alle mensen die gekwetst zijn door het leven. Muren 
moeten wegvallen, bruggen moten gebouwd worden.

Wellicht door het comfort van een eeuwenlange christe-
lijke maatschappij hebben we het contact met de periferie 
grotendeels verloren. Vandaag, in onze geseculariseerde 
wereld, waar ook onze kardinaal het in zijn boek zo tref-
fend over heeft, moeten we waarschijnlijk met veel meer 
bescheidenheid dan vroeger, dat nederige beeld van ons 
geloof geven, namelijk het beeld van een veldhospitaal.

Herhaaldelijk zegt Paus Franciscus duidelijk waarmee we, 
christenen, moeten beginnen. Hij heeft het vaak over 
onze persoonlijke bekering, met de hulp van het gebed. 
In Laudato Si staat nog te lezen: “Veel zaken moeten ge-
heroriënteerd worden, maar vóór alles moet de mensheid 

L’Église doit donc se poser la question de savoir si elle 
n’est pas trop préoccupée par elle-même. Très vite après 
le début de son pontificat, le pape François a indiqué la 
direction dans laquelle l’Église devrait s’engager. Dans son 
exhortation Evangelii Gaudium (49) il écrit : « Plus que 
vivre dans la crainte de nous tromper, j’espère que nous 
sommes soucieux de ne pas vivre dans des structures qui 
nous donnent une fausse protection, dans des normes qui 
font de nous des juges impitoyables et dans des habitudes 
qui nous donnent le confort, alors que dehors une foule 
affamée attend et que Jésus ne cesse de nous répéter : 
Vous devez leur donner à manger ». De là provient l’appel 
incessant du Pape à aller vers les périphéries. Nous ne 
pouvons pas rester entre nous en compagnie d’autres 
chrétiens qui partagent la même fois sans nous préoccu-
per d’abord des besoins des personnes des périphéries. 
C’est ici qu’est mise en avant l’idée de l’hôpital de cam-
pagne. L’Église, c’est à dire nous-mêmes, doit annoncer 
l’évangile avec le visage de l’hôpital de campagne, ouvert 
à toutes les personnes blessées par la vie. Des murs 
doivent tomber, des ponts doivent être construits. 

Peut-être est-ce le confort d’une société chrétienne 
depuis des siècles qui nous a fait perdre pour une bonne 
part le contact avec les périphéries. Aujourd’hui, dans 
notre monde sécularisé, comme notre cardinal l’a souli-
gné de façon si juste dans son livre récent, nous devons, 
sans doute de manière beaucoup plus modeste que par 
le passé, donner cette image humble de notre foi, c’est à 
dire celle de l’hôpital de campagne. 

De façon répétée, le pape François nous indique, à nous 
chrétiens, ce par quoi nous devons commencer. Il nous 
parle souvent de notre conversion personnelle avec 
l’aide de la prière. Dans Laudato Si on peut lire encore : 
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